

Augmentation des retraites : le compte n'y est pas !

Les actions menées, depuis un an par les retraités, à l'appel de l'UCR-CGT et dans le cadre unitaire, ont abouti à faire croître les pensions de base et complémentaires Agirc-Arrco dans des proportions bien plus importantes que ne l'auraient voulu le gouvernement et le Medef : 4 % en juillet pour les pensions de base et 5,12 % en novembre pour les complémentaires. Mais ça ne fait pas le compte !

Le 6 décembre dernier, les initiatives départementales des actifs et des retraités devant les sièges du Medef ont rassemblé 3000 personnes. Elles avaient pour objectif d'aller chercher ce qui manque face à une inflation galopante fin 2022.

« Rendez-nous notre argent », tel est le mot d'ordre de l'UCR-CGT face aux gestionnaires des régimes de retraites complémentaires Agirc-Arrco (le Medef et ses alliés) qui diminuent la valeur du point d'achat au moment de prendre sa retraite, qui rognent les retraites de 10 % jusqu'à 65 ans et qui accumulent des réserves financières pour spéculer avec notre argent.

Depuis plus d'un an également, la mobilisation se développe dans nombre d'entreprises pour revendiquer des augmentations de salaires. Jamais nous n'avions connu un tel foisonnement d'actions en pleine période électorale. Ces luttes

offensives se poursuivent. Elles ont amené les organisations de la Cgt à décider d'un processus convergent et ininterrompu depuis la rentrée.

Augmentation des salaires, augmentation des retraites, même combat ! Car ce sont bien les cotisations sociales qui financent les retraites. Nulle manne tombée du ciel, mais une protection sociale de solidarité assise sur les richesses créées par le travail.

Combattre la résignation, stopper l'autoritarisme de ce gouvernement des riches, en finir avec la régression sociale, mais aussi et surtout poursuivre nos efforts en nous appuyant sur nos forces organisées pour donner confiance dans la lutte et ses résultats, faire grandir le rapport de forces, voilà la feuille de route de notre UCR face au capital.

Le communiqué unitaire, du 5 décembre 2022, émanant de 14 organisations syndicales de salariés et de jeunes, affirme leur détermination à appeler à une grande journée de manifestations et de grèves en janvier, si le gouvernement maintient sa volonté de s'attaquer aux retraites. L'UCR-CGT s'y inscrit pleinement, dans le cadre du lien actif-retraité et de son triptyque pouvoir d'achat, protection sociale, services publics.

Lutter contre la désespérance et le ras-le-bol, partir des besoins exprimés, se rassembler, agir ensemble, combattre les injustices sociales, offrir des perspectives, redonner l'espoir, transformer la colère et la révolte en mobilisations pour un autre avenir, pour le progrès social et environnemental, telles sont les pistes de la Cgt pour combattre l'extrême-droite, la division, la haine.

« Nous souffrons d'un mal incurable qui s'appelle l'espoir ».
Mahmoud Darwich

MARTINE HERVÉ
Membre de la Commission exécutive
de l'UCR-CGT



SOMMAIRE

**ÉDITO : AUGMENTATION DES RETRAITES :
LE COMPTE N'Y EST PAS !**

**6 DÉCEMBRE : EXTRAITS DU DISCOURS
DE MARC BASTIDE p. 2**

**COMMÉMORATION DE CHÂTEAUBRIANT :
INTERVENTION DE PHILIPPE MARTINEZ p. 3**

INTERNATIONAL : POUR LA PAIX p. 7

6 DÉCEMBRE

Extraits du discours de Marc Bastide



« Nous nous félicitons des appels de fédérations et d'unions départementales, de la participation de la confédération et des actifs à cette journée du 6 décembre axée sur la revalorisation des retraites complémentaires. »

« Nous mettons un carton rouge au président du Medef pour avoir décliné, par retour de courrier, une rencontre proposée par Philippe Martinez, secrétaire général de la Cgt et moi-même. »

« Oui, l'Agirc-Arrco a les moyens de répondre aux exigences des retraités. Oui, exigeons, retraités et actifs, le retrait du malus à l'âge de départ à la retraite. »

« Nous, la Cgt, actifs et retraités, nous vous faisons des propositions qui ouvrent des perspectives à la jeunesse, à nos enfants et petits-enfants. Des propositions qui éclaircissent l'avenir : pour des emplois bien rémunérés, des formations

pour de meilleures qualifications et classifications, pour des parcours professionnels qui donnent "l'envie du travail", travailler moins pour un emploi pour tous et d'assurer une retraite en bonne santé.

C'est notre slogan pour l'avenir, nous le portons ensemble.

C'est le 15, 32, 60 :

- 15 € de l'heure pour un Smic à 2 000 € ;
- 32 heures de travail. Moins travailler, pour travailler tous ;
- 60 ans, âge de la retraite. Pour avoir une retraite en bonne santé et embaucher. Profiter de la culture, des loisirs et du sport. Vivre une belle retraite. Alors, utopiste, peut-être. Mais véritablement des idées novatrices pour le bien de tous. »

« Portons haut et fort, ensemble, dans la confiance, pour un bel avenir, le 15, 32, 60. »



COMMÉMORATION DE CHÂTEAUBRIANT

Intervention de Philippe Martinez

Mesdames, Messieurs,

Chères et chers amis, Chères et chers camarades,

C'est ici même, dans cette carrière de la sablière de Châteaubriant, que, le 22 octobre 1941, nos 27 camarades furent assassinés.

Ils étaient des internés politiques dans le Camp de Choizel. Leur faute était de s'être insurgé contre la capitulation du gouvernement français dirigé par Pétain. Leur seul délit, n'avoir pas toléré que notre pays soit livré aux autorités allemandes et au nazisme hitlérien.

Au même moment, 16 de leurs camarades sont fusillés à Nantes et 5 encore au mont Valérien.

Deux jours plus tard, le 24 octobre 1941, 50 otages sont exécutés au camp de Souge près de Bordeaux.

Le 15 décembre 1941, 95 otages tombent sous les balles des pelotons, 69 au mont Valérien, 13 à Caen, 9 à Châteaubriant encore et 4 à Fontevault.

Et combien d'autres par la suite, à l'exemple de Pierre Semard assassiné à la prison d'Évreux, le 7 février 1942, ou bien ces 256 résistants fusillés au camp militaire de Souge par les nazis de 1941 à 1944. Ainsi que des milliers d'autres envoyés par trains entiers dans les camps de la mort.

C'est en cette fin du mois d'octobre 1941, en représailles à l'exécution du lieutenant-colonel Holtz, chef de la Kommandantur, à Nantes, que les Allemands décidèrent de mettre en place ce qu'ils nommaient « la politique des otages ».

La décision est prise de fusiller 100 otages, 50 immédiatement et 50 autres si les auteurs de l'attentat ne sont pas découverts dans les 48 heures. Le ministre de l'Intérieur Pucheu intervient alors pour, je le cite, « obtenir des Allemands qu'ils choisissent de préférence des militants communistes avérés ».

C'est pour répondre à ces ordres que les services du ministère de l'Intérieur du gouvernement de collaboration soumettent une liste de 61 noms. Ces prisonniers devenus des « otages » étaient communistes et, pour nombre d'entre eux, des militants de la CGT. Ce choix fut expliqué « pour éviter de laisser fusiller 50 bons Français », selon les propos de ce sinistre Ministre.



De g. à d.: Philippe Martinez, secrétaire général de la Cgt, Carine Picard-Nilès, présidente de l'Amicale des fusillés de Châteaubriant, Denise Bailly-Michels, fille de Charles Michels, Fabrice David, secrétaire de l'Union départementale CGT de Loire-Atlantique.

Guy Môquet, le plus jeune, avait à peine 17 ans. Il n'était pas dans les listes de Pucheu, ce sont les Allemands qui l'ont rajouté en fonction de leur propre politique de terreur. Il s'agissait pour les forces d'occupation d'étouffer l'esprit de résistance par cette barbarie. L'horreur de ces actes fait mesurer le niveau de cruauté de leurs auteurs. Lors de son arrestation en gare de l'Est, aucune preuve ne fut trouvée contre Guy Moquet, pas même lors de la perquisition de son appartement. Il n'a jamais parlé lors des interrogatoires violents qu'il a subis. Son principal grief était d'être le fils d'un militant CGT cheminot, élu communiste, et d'avoir soutenu son père lorsqu'il fut arrêté puis déporté en Afrique du Nord.

Ils étaient des ouvriers, des intellectuels, des étudiants, des élus du peuple. Le plus âgé avait 58 ans, son nom était Titus Bartoli. Ce camarade, né en Corse, était militant du syndicat de l'Enseignement et secrétaire communiste de Digoïn.

Il a présidé la réunion de fusion des syndicats enseignants, le 10 octobre 1935, durant cette période de réunification de la CGT qui annonçait la création du front populaire. Le motif de son arrestation était une diffusion de tract dénonçant l'attaque des Allemands contre l'URSS.

Tous étaient différents, chacun avait sa singularité, ils n'étaient pas tous de la même nationalité et pourtant une même force les portait. Cette force qui restitue à l'être humain toute sa grandeur. Ce qui unissait ces hommes, c'était l'idéal d'une société plus juste,

COMMÉMORATION DE CHÂTEAUBRIANT

1941 HOMMAGE AUX FUSILLES
2022 DE CHATEAUBRIANT, DE NANTES
ET DU MONT-VALERIEN

"Un présent sans passé n'a pas d'avenir"
Odette Nilès

DIMANCHE 23 OCTOBRE 2022
Sablère de Châteaubriant (44)

13h30 Rendez-vous au rond-point Fernand Grenier
14h00 Départ du cortège vers la carrière des fusillés
14h30 Cérémonie officielle sous la présidence

de Carine Picard-Nilès, présidente de l'Amicale, d'Alain Hunault, maire de Châteaubriant, et en présence de Philippe Martinez, secrétaire général de la CGT

Evocation artistique par le Théâtre d'ici ou d'ailleurs Mise en scène de Claudine Merceron et Elodie Retière avec la participation des enfants de Lusanger dirigés par Christine Maerel. **son** : Eurolive

amicaledechateaubriant.fr

info@amcgt

PAYS DE LA LOIRE
Loire Atlantique
d'ici pu d'ailleurs

plus humaine, une aspiration à vivre en homme libre, débarrassé de toutes les oppressions et les discriminations mais aussi un amour pour une France, celle des lumières, de la tolérance et du vivre ensemble. C'est à cet esprit de résistance que ces 27 ont donné corps, car tous étaient des résistants de la première heure.

Ils étaient par leur engagement porteurs d'une visée de transformation sociale. Châteaubriant fut une rude épreuve pour la CGT. Parmi eux, se trouvaient des grands dirigeants de notre organisation, des premiers responsables de fédérations, à l'exemple de Jean Grandel des PTT, de Désiré Granet du Papier-Carton, de Charles Michels des Cuirs et Peaux, de

Jean Poulmarch des Produits chimiques, de Jean-Pierre Timbaud des métaux ou de Jules Vercruysse du Textile.

Les forces d'occupation allemandes et leurs complices français souhaitaient, par ces tueries, empêcher que se développe la résistance et tuer tout espoir. Ils voulaient dominer par la peur.

On le sait, c'est le contraire qui advint. Car ce sacrifice de nos camarades face à leurs bourreaux a finalement donné du courage et de la force à la Résistance.

Le retentissement fut grand dans toute la France. À la BBC, le général de Gaulle mit aussitôt en garde

les oppresseurs : « *En fusillant nos martyrs, l'ennemi a cru qu'il allait faire peur à la France ! La France va lui montrer qu'elle n'a pas peur de lui* ». Des grèves furent déclenchées, à l'exemple de celle des ouvriers de l' Arsenal de Brest le 25 octobre.

Les Castelbriantais, bravant l'occupant, vinrent fleurir l'emplacement des poteaux d'exécution. Après Châteaubriant, la Résistance s'enrichit de nombreux militants.

Nous ne devons pas effacer des mémoires ce qu'a été le rôle de la classe ouvrière pendant cette guerre totale.

Les ultralibéraux qui nous gouvernent, et les grands médias à leur solde, veulent nous convaincre chaque jour que notre combat de transformation et de progrès social est un combat du passé. Leur message récurrent pour expliquer que, dans ce nouveau monde fait d'un capitalisme mondialisé et financiarisé, nos batailles seraient d'arrière-garde, que des nouvelles solutions sont à inventer et que, pour cela, il faudrait cesser de regarder le passé pour mieux l'oublier.

Mais que veulent-ils nous faire oublier ?

Qu'à plusieurs reprises dans l'histoire, la classe ouvrière a su s'unir, se lever, bousculer l'ordre dominant et arracher le progrès social.

Dans les heures sombres de la guerre, le patronat avait choisi son camp. Le camp de l'ennemi, criant « *Plutôt Hitler que le Front populaire* », rêvant de se venger de son humiliation de 36, de ces militants qui avaient eu l'affront de lui arracher des avancées sociales majeures comme la semaine de 40 heures, les congés payés et les premières conventions collectives.

Et bien, nous, nous refusons d'oublier.

Nous refusons d'oublier par exemple qu'à Châteaubriant, c'est un patron français, Pierre Pucheu, ministre de l'Intérieur du maréchal Pétain, qui dressa la liste des 27 martyrs.

Nous refusons d'oublier et nous affirmons, haut et fort, que ce passé est notre fierté. Nous avons une dette vis-à-vis de ces militants.

Les mots inscrits, peu avant l'exécution, par Guy Môquet sur une des planches de leur baraque, « *Les copains qui restez, soyez dignes de nous !* », ne doivent pas tomber dans les oubliettes de l'histoire. Ces mots

résonnent encore aujourd'hui et nous aident à grandir. Ils font partie du combat syndical.

Si le massacre de Châteaubriant est d'abord une tragédie, c'est aussi une page glorieuse de l'histoire du monde ouvrier, et de l'histoire de France, car elle fut écrite avec le sang d'hommes de courage et de conviction.

Cette histoire doit être partagée par tous, elle doit traverser toutes les barrières, casser les cloisons, quelles qu'elles soient. Elle doit être enseignée aux jeunes générations car elles ont beaucoup à y puiser. Les valeurs et les engagements portés par ces militants restent d'une grande actualité. Elles ont une valeur universelle, intemporelle.

Les accepter comme références, comme repères dans notre action citoyenne, militante, politique nous tirent vers le haut. Cette histoire, c'est notre avenir car elle nous parle de dignité humaine, d'engagement et de courage.

Dans cette époque où nous voyons l'extrême droite progressée dans de nombreux pays d'Europe. Après la Hongrie et la Pologne, nous avons mesuré le désastre en Suède et en Italie où ressurgit le spectre de Mussolini. Mais aussi Vox en Espagne, ce pays qui a pourtant connu l'horreur du franquisme il y a si peu de temps. Ou bien l'AFD en Allemagne qui a pourtant connu le nazisme. Et que dire de notre pays qui compte aujourd'hui 90 députés d'extrême droite, dont 89 du Rassemblement National, ce parti qui est une résurgence des fascistes, à l'image de l'OAS glorifiée par un représentant du RN au perchoir de l'Assemblée nationale lors de la mise en place du nouveau parlement.

Comment a-t-on pu, dans notre pays, celui des Droits de l'Homme, laisser un Zemmour se répandre sans entrave et sans contradiction dans tant de médias ? Comment a-t-on pu lui laisser dire que Pétain avait sauvé les juifs français, que le capitaine Dreyfus était coupable de trahison ou encore que les résistants français étaient des instigateurs de guerre civile ? Observons comment l'histoire peut être travestie et utilisée par ces courants fascistes qui se propagent dans l'univers politique de notre pays.

Pour combattre ces idéologies d'extrême droite, il nous faut, entre autres, veiller à ce que l'histoire de ces femmes et de ces hommes, qui sont morts pour la liberté, ne soit pas salie par de tels propos.

Nombreux sont ceux qui souhaiteraient édulcorer l'histoire, la dénaturer.

COMMÉMORATION DE CHÂTEAUBRIANT

Nous ne devons pas laisser s'effacer des mémoires que les fusillés de Châteaubriant, et d'ailleurs, étaient des syndicalistes, des militants politiques, que leur action résistante avait une portée transformatrice et qu'elles et ils sont morts pour que nous puissions être des femmes et des hommes libres et égaux.

La meilleure manière de rendre hommage à ces camarades morts sous les balles nazies est de poursuivre inlassablement ce combat contre ces idéaux nauséabonds aux relents racistes, xénophobes, sexistes, homophobes et antisyndicaux.

Nous devons démasquer, par l'histoire et par le présent, ces partis d'extrême droite qui s'opposent au progrès social et ne servent que le capital comme ils l'ont fait dans l'histoire et comme ils l'ont encore montré par leur vote à l'Assemblée nationale cet été.

Par cette commémoration, nous sommes pleinement dans la bataille idéologique. Et l'Histoire est au cœur de ces enjeux. Pour les dominants, il s'agit notamment d'effacer les repères et le sens des combats de la résistance. Si le rôle joué par la Résistance dans la libération du territoire est encore trop souvent ignoré, son travail pour reconstruire une République sociale est encore plus écarté des programmes scolaires.

La CGT a pris sa part dans ce combat. Son implication dans l'élaboration du programme du Conseil national de la Résistance et dans sa mise en œuvre après la guerre en témoigne. Nous devons refuser avec force que le sigle CNR soit usurpé et détourné par un président de la République qui l'utilise à des fins peu glorieuses comme un autre avant lui avait instrumentalisé la lettre de Guy Moquet. Comment ce Président, qui s'empare du sigle du CNR, peut-il utiliser l'arme de la réquisition et bafouer le droit international de faire grève des salariés des raffineries?

La CGT est fière d'avoir refusé d'y participer.

Dans cette période où les armes tuent, blessent et laissent dans le désarroi tout un peuple aux portes de l'Europe.

Dans ce monde où des conflits armés ont lieu dans plus de 30 endroits du monde.

Ce sont des guerres de pouvoir, des guerres d'occupation, des guerres qui profitent aux marchands d'armes et aux spéculateurs. Alors, plus que jamais souvenons-nous de celles et ceux qui ont milité pour la Paix, la Liberté et pour le droit des peuples à disposer d'eux-mêmes.

Cette commémoration est pour nous l'occasion de ne pas laisser dans l'oubli cette leçon d'humanité que nous ont laissés ces camarades. Nous saluons le travail réalisé par l'Amicale de Châteaubriant-Voves-Rouillé Aincourt.

J'adresse un salut plus particulier à Odette Nilès qui a mis infatigablement, toute son énergie dans cette bataille essentielle.

Il y a 77 ans naissait, par la volonté des anciens internés du camp et des familles de fusillés, l'Amicale « des Anciens Internés Politiques de Châteaubriant-Voves ».

La CGT est partie prenante de cette fondation depuis son origine. C'est d'ailleurs un syndicaliste, un dirigeant CGT de la fédération de l'énergie, Léon Mauvais, qui s'évada du camp de Châteaubriant avec Eugène Henaff, en juillet 1941, qui en fut le premier président.

À n'en pas douter, l'Amicale a encore de beaux jours devant elle, et vous savez, chère Odette, toi Carine et tous les adhérents que vous pouvez compter sur l'engagement total de notre confédération. Nous continuerons d'honorer la mémoire toujours vivante de ces militants, de ces syndicalistes.

La CGT n'acceptera jamais qu'elle soit effacée ou tronquée. Par notre engagement et en portant haut nos valeurs, nous tâcherons d'être dignes de nos camarades, sœurs et frères, qui ont sacrifié leur vie pour qu'un monde meilleur soit possible.

 **ucr-actualités**
bulletin d'information trimestriel de la cgt retraités
Origine du papier : Autriche. Taux de fibres recyclées : 17 %.
Eutrophisation : Ptot 0,007 kg/tonne de papier.

  10-31-1345

BULLETIN D'INFORMATION TRIMESTRIEL DE L'UNION CONFÉDÉRALE DES RETRAITÉS CGT

Directeur de publication : Marc Bastide - Directeur de la rédaction : Mireille Paume -
Secrétaire de rédaction : Corinne Scheidt - Réalisation graphique : Madiana Caldeira -
Prix du numéro 2,50 € - Abonnement de soutien d'un an : 15 € -
263, rue de Paris 93515 Montreuil cedex - Tél. : 01 55 82 83 70 - e-mail : ucr@cgt.fr -
Commission paritaire 0627 S 06446 - Dépôt légal à parution - ISSN 0248-0026
Impression : Rivet P. E. 24 rue Claude-Henri-Gorceix - 87022 Limoges cedex 9 - Tél. : 05 55 04 49 50

Pour la paix



Colloque « Quelle économie de la Paix ? »
organisé avec le Mouvement de la Paix au siège de la Cgt,
à Montreuil, le 5 octobre 2022.

Nous avons besoin de revenir plus fortement, dans nos expressions publiques et en direction des adhérents, sur les raisons profondes de notre engagement contre les guerres et pour la paix. Nous devrions pouvoir en faire plus.

La bataille pour la paix est un marqueur essentiel de l'identité CGT. Pas seulement parce que les guerres sont synonymes de malheurs, de morts, de destructions, mais parce qu'elles constituent systématiquement une

période de régression sociale. En effet, il est quasiment impossible de revendiquer en temps de guerre. On le voit bien aujourd'hui, après l'agression par la Russie, l'une des premières lois promulguées en Ukraine entrave totalement et criminalise l'action syndicale.

À l'opposé, la paix se conjugue avec une potentialité de progrès social car il est alors possible de revendiquer, de mobiliser, de manifester, de faire grève, c'est-à-dire d'agir syndicalement.

Notre engagement pour la paix n'est pas simplement une posture morale, mais relève d'un engagement militant pour le progrès social (et pour la justice environnementale).

Nous avons besoin d'être en paix pour nous projeter dans l'avenir, pour rêver, pour imaginer et se mobiliser pour un monde meilleur et solidaire, pour développer une activité revendicative qui porte la transformation sociale du monde.

Alors oui, les initiatives, comme celle du mouvement de la paix, début octobre, sur l'économie de la paix, doivent se multiplier mais surtout faire l'objet d'une plus grande attention des forces militantes de la Cgt.

CHRISTIAN PILICHOWSKI

Vie nouvelle

MAGAZINE DE L'UNION CONFÉDÉRALE DES RETRAITÉS CGT

15€

*Offre réservée
aux nouveaux
abonnés

Abonnez-vous !

Nom et prénom : _____

Adresse : _____

Dernière profession : _____

Renvoyer ce bulletin accompagné du règlement (15€)*
à Vie nouvelle, 263 rue de Paris - 93515 Montreuil cedex



**Ou parrainez
un(e) ami(e) !**

**Le magazine
fait par
et pour
les retraités**

Informatique et liberté : En application de la loi du 6 janvier 1978, vous disposez d'un droit d'accès et de rectification pour toutes informations vous concernant. Ces informations pourront être cédées à des organismes extérieurs, sauf si vous cochez la case ci-contre

www.ucr.cgt.fr

Votre organisation syndicale () nous fait confiance, **pourquoi pas** **vous ?**

La Macif vous propose des solutions
pour vous et votre famille :
auto, habitation, santé...

Et aussi des solutions adaptées au monde
de l'entreprise et des associations.

→ Pour plus d'informations, mentions et conditions sur [macif.fr](https://www.macif.fr)



La Macif,
c'est **vous.**